

**U**ne fois libéré de la contrainte d'un thème précis, l'esprit s'évade dans des espaces assez rarement visités dont le pêle-mêle apparent cache un trésor de réflexions. Certaines mûrissent en toute tranquillité tandis que d'autres s'imposent impérativement et cherchent à se verbaliser, à prendre forme immédiatement et sans recul. Le chercheur expérimenté apprécie les unes et les autres, une longue étude saisissant différemment d'autres aspects qu'une illumination momentanée. Il semble plutôt évident que la richesse ne peut être assurée que par la diversité des thèmes, des points de vue, des cultures, etc. La réalité de notre époque indique que l'enjeu est plus sérieux encore : il ne s'agit pas « juste » de la richesse mais de la survie de notre civilisation. L'ouverture d'esprit qui se dégage d'une telle variété de formes, de racines et de contenus encourage à foncer, à ne pas se laisser arrêter par des limites préétablies. On donne alors tout l'honneur à cette diversité précieuse que confirment les engagements intellectuels des auteur-e-s des textes du numéro 32 de *Cahiers ERTA*.

**EWA M. WIERZBOWSKA**